

Reseñas: La Préhistoire dans le monde. (1992)

Autor:
Aguerre, Ana Margarita

Revista:
Arqueología

1994, 4, 257-258



Artículo

La Préhistoire dans le monde. Nouvelle Edition de La Préhistoire d'André Leroi-Gourhan. Ouvrage collectif dirigé par José Garanger. Nouvelle Clio. Presses Universitaires de France. Paris. 1992. 837 pp.

Se trata de una obra general, escrita en idioma francés, realizada por los continuadores de A. Leroi-Gourhan. Una gran cantidad de investigadores franceses han trabajado en la misma, que es mucho más importante en páginas y autores que "La Préhistoire", aparecida en esta misma colección hace 25 años. En esta nueva entrega, se ha preferido darle a la información una organización regional que da mejor cuenta de la diversidad de la evolución de las culturas humanas, con la intención expresamente citada de exponer el estado actual del conocimiento que tienen los especialistas franceses de la prehistoria mundial.

La obra está organizada en tres partes:

La primera se refiere a fuentes bibliográficas, donde según explicita el editor, se puede hallar la información adicional a la explicada en el texto. También, para ampliar la misma, el editor sugiere consultar el Diccionario de la Prehistoria, editado en 1988 y que hemos comentado anteriormente. En la práctica, la bibliografía que aparece en este primer capítulo, es estrictamente la utilizada por los autores.

- La segunda parte nos ha parecido la más estimulante e interesante, ya que está dedicada a enfoques metodológicos y nuevas orientaciones, cubriendo una amplia gama de informaciones al respecto, muy útiles tanto para especialistas como para estudiantes. Pone de relieve la atención que hoy en día brindan los arqueólogos al ambiente y al mundo vegetal y animal. Dada la difusión y peso que ha tenido y tiene la escuela francesa en nuestro medio, es útil esta aguda presentación de metodologías y técnicas de la investigación, que incluye entre otros temas métodos de datación, tecnologías, y tipologías lítica y cerámica, estudios de arte rupestre, tratamiento informático de los datos, presupuestos teóricos, relaciones entre arqueología y etnología, uso de analogías y análisis de vestigios humanos y su tratamiento.

La tercera parte, titulada Los Conocimientos, tiene un primer capítulo dedicado a Los Homínidos y luego información sobre la prehistoria de todo el mundo, dedicando a cada región un capítulo, correspondiendo el último a América. Dentro del mismo,

existe una parte introductoria sobre el medio natural, una amplia parte dedicada a América del Norte, y una sección más corta sobre América media, central y meridional. El criterio ha sido, según el editor, considerar en cada caso, la importancia de la documentación en cada región, muy variable de acuerdo con la profundidad temporal considerada, la antigüedad y la cantidad de investigaciones y los resultados.

En estas dos obras, valoramos el importante esfuerzo de sistematización y exposición de la metodología de investigación desarrollada por los prehistoriadores franceses, en especial los aportes de los nuevos avances que están logrando en su país y en las áreas donde sus equipos actúan. Ambas obras son complementarias. El Diccionario permite acceder rápidamente a la información, mientras que *La Préhistoire* nos informa de manera más completa sobre un panorama mundial a partir de la óptica francesa.

Con respecto al conocimiento que tienen de la prehistoria de nuestro país, aquí es donde nos encontramos con una profunda sorpresa. En muchos casos, se siguen mencionando sitios e industrias que hace tiempo la comunidad arqueológica nacional se ha preocupado de rever y de ubicar en su exacto valor, y cuando no, la cita de esos viejos fantasmas se guarda en el silencio. Consideramos que la década del 70 es un punto de inflexión a partir del cual se ha dado un importante crecimiento en la producción científica nacional y en el número de investigadores, que se ve plasmado en una catidad de publicaciones que evidentemente no han llegado a tener la difusión internacional necesaria.

Hecha esta salvedad, consideramos que se trata de dos obras de referencia de gran utilidad.

Ana Margarita Aguerre y Lidia Clara García
I.C.A. - Prehistoria. Buenos Aires, octubre de 1993.